
 

 

Немного об юбилярах 2024 года в СО Башкирии.  

Михаил Долганов - ориентировщик, бывалый турист, и просто хороший 

человек. Краткая биография от М.В. Долганова 
Долганов Михаил Васильевич родился 12 февраля 1949 года в городе Луга Ленинградской 
области в семье боевого офицера Советской Армии. Позднее отца с семьёй перевели на 
советскую военно-морскую базу Порккала-Удд в Финляндии. 
В 1955 году в результате «хрущёвского» миллионного сокращения Вооруженных Сил отца хотели 
демобилизовать. Он написал рапорт о нецелесообразности этого. Тогда ему предложили службу 
офицером на Новой Земле, но без семьи. Естественно, такое предложение Василия Егоровича не 
устроило. В итоге Долганова В.Е. демобилизовали в звании майора, и семья переехала на 
родину отца в г. Белорецк Башкирской АССР. 
В 1956 году Миша пошёл в школу в Белорецке (начальная школа No11), учился легко. В старших 
классах получил профессию каменщик-монтажник, увлекался радиолюбительством и туризмом. 
Участвовал в пеших походах в Капову Пещеру, на гору Яман-Тау, на гору Арвяк-рязь, в 
велопоходе на озеро Якты-Куль. 
1966 год – окончание школы (Белорецкая средняя школа No17), поступление в Уфимский 
авиационный институт на специальность «Промышленная электроника». 
!966-1971 годы – учёба в УАИ (позднее ставшим УГАТУ). 
1967 год, (июль-август) – студенческий стройотряд. работал в Оренбургской области. 
Проживает в г. Уфа с сентября 1966 г. по настоящее время. 
По окончании института с 1971 г. до ухода на пенсию в 2009 г. - работа инженером в Уфимском 
КБ «Кабель» (позднее преобразованном в НИИ «Солитон»), должность в последние годы работы 
- начальник сектора.  Был избран в 80-ых годах в СТК (Совет Трудового Коллектива) НИИ 
«Солитон». 
Некоторое время параллельно основной деятельности читал курс лекций студентам УГАТУ. За 
период его работы ряд технических решений в установленном порядке признаны 
изобретениями, на них получено 23 авторских свидетельства. 
Почётные звания: 
«Изобретатель СССР» – 11.04.1983 г. 
«Ветеран труда СССР» – 31.03.2009 г. 

 
М. Долганов: «Всем привет!» (фото из «РБ-

ориентирование» №1 январь 2008 г. представлено 

З. Лобанковой) 

 
М. Долганов, молодой студент 

  



 

Туризм и ориентирование (начало в УАИ). 

Эти заметки не столько рассказ о Михаиле Долганове. Это жизнь нашего поколения 

ориентировщиков в фактах и эпизодах воспоминаний на волнах памяти моей и друзей. И зачастую 

эти эпизоды не расположены в хронологическом порядке – уж не обессудьте!.. 

…Начался третий семестр студенческой жизни 1967 г. Миша тоже перебрался в наше общежитие 

УАИ. Он так же, как и на первом курсе, занимался в секции легкой атлетики. Но, заинтересовавшись 

вылазками в горы и рассказами Валеры Лобанкова, стал выезжать на тренировки турклуба «Икар» 

по ориентированию на местности или в походы выходного дня на горы в Ашой, Миньяром и далее. 

И где-то в октябре они радостные и счастливые, ввалились в наше общежитие УАИ на ул. 

Мингажева: «А мы разряды выполнили!».  Оказалось, они в Юматово бегали на официальном 

первенстве УАИ по ориентированию на местности и вернулись с третьими и даже вторыми 

разрядами. Я с другом Ринатом Гафиатуллиным из Туймазов уже второй год бегали в лыжной 

секции института, а о разрядах и речи не было! Мы, заинтригованные таким быстрым спортивным 

взлётом однокурсников, уже в следующее воскресенье поехали с новоявленными разрядниками в 

то же Юматово. Тренер Фарис Гусманов, уже третьекурсник и завхоз «Икара», определил меня к 

двум третьеразрядникам: соседу по комнате и параллельной группе ПЭЛ-5 Фахрази Мифтахову (из 

г. Октябрьский) и Володе Захарову с факультета МТ, салаватскому другу Валеры. Федя и Володя 

(по-нашему, «Боб») оживлённо выбирали путь к КП по карте, а я прислушивался и только торопил: 

«Побыстрее определяйтесь!». Их темп меня устраивал, а ближе к финишу и я что-то стал понимать 

в знаках (не зря в школе всегда была по географии «пятёрка») и в их выборе пути.  

Интерес остался, компания была весёлой и песенной, со своим туристским репертуаром, ещё не 

знакомым мне. И, как говорится, и пошло, и поехало! После занятий в субботу весёлой студенческой 

ватагой садились в Уфе в третий сзади вагон электричек, в который на черниковских остановках 

народ в штормовках втискивался уже с трудом. «Гражданских» ещё на перроне предупреждали: 

«Лучше бы вы, товарищи, сразу перешли в другой вагон; третий – это для туристов!». 

Где-то в 3-ем семестре в турклубе «Икар» появился наш сверстник и однокурсник по факультету 

ЭМА белоречанин Станислав Аксёнов, рассорившийся с достаточно жёстким тренером по биатлону 

Л. Селезнёвым. «На память» об этом в чемодане Стаса остались патроны от тогда настоящей боевой 

биатлонной винтовки, но не «мелкашки»! Они потом понадобились нам для дозарядки ружейных 

патронов 16-ого калибра буквально перед отъездом в поход на Хамар-Дабан в Прибайкалье, в итоге 

пополнив меню дичью от новообъявленного охотника группы. 

  

…И как-то по-студенчески спонтанно Стас позднее объявил нам, что он женится. Дружил он еще со школы с 

блондинистой подругой Ольгой, оставшейся в Белорецке и работавшей там в школе, но поступившей на заочное 

отделение в БГУ. Стас пригласил нас на свадьбы в Белорецк и в своё родовое гнездо Ломовку, что км в 6 от Белорецка. 

И вот также спонтанно мы, приглашенные (М. Долганов, Л. Седюк, Вл. Путенихин), после занятий ближе к вечеру дружно 

«ломанули» в Уфимский аэропорт (без билетов, естественно!). Оценив на месте обстановку, установили, что билетов на 

ближайшие рейсы в Белорецк нет. Каким-то образом кто-то (скорее всего, сам Стас) узнал, что будет рейс то ли на 

грузовом, то ли на почтовом Ли-2. Ещё более непонятным образом купили билеты и побежали к самолёту. Оказалось – 

это холодный металлический самолёт, прозябший насквозь. Мы как-то разместились на двух креслах, для тепла тесно 

прижавшись друг к другу на предстоящие 1,5 – 2 часа лёта. Самолет взлетел, сделал два круга над аэропортом Уфы и 

сел – Белорецк не принимал лёгкие самолётики. Снова – к кассам, «выбили» для жениха и его друзей билеты в 

Магнитогорск. Сразу решили, что из Магнитогорска будем искать попутный транспорт до Белорецка. Каким-то образом 

«словили» и уговорили водителя легкового ГАЗика на такой попутный или левый рейс. А свадьба-то была назначена на 

19-00!  



…С горем или на счастье молодым жених Стас со ДРУГАМИ прибыл с большим опозданием к белорецкому дому его 

родителей. И свадьба пела и плясала!.. Предусмотрительный Володя Путенихин заранее предупредил, что на таких 

свадьбах во избежание потери шапки (а она у него была пыжиковая или из красивого сурка – точно не помню!) 

рекомендуется её крепко завязать под подбородком и так ложиться спать! 

Ночевать меня с Володей определили к родителям Миши в крепкий дом на ул. Косоротова. Добрались пешком, только 

Володя периодически отставал. Достучались, нам открыли, мы немножко «побулгачили», но уснули… 

Наутро надо было добраться до Ломовки. Стали обуваться и вдруг оказалось, что у Путенихина пропали его 

приличные зимние ботинки. Поискали в доме, во дворе, на улице по дороге к дому – ничего не нашли! Хозяйственные 

родители Миши отыскали в закромах бывалые мишины ботинки (благо они спокойно подошли и Володе). Запомнилось: 

во дворе в Ломовке мы с Путенихиным заспорили, сколько же пудов (именно пудов, а не килограммов!) весит этот бычок. 

Володя его обнимал и проникновенно называл: «Ты моё шерстяное животное!»… Сейчас уже все вместе перед 

Мишиным юбилеем-75 так и не вспомнили, чем разрешился тот спор...  

 Так В. Путенихин в старых ботинках и добрался домой в Уфу… Где-то уже летом в Белорецке Василий Егорович и 

Людмила Павловна, готовя дрова к новой зиме, обнаружил во дворе между поленницами пресловутые ботинки 

Путенихина. Видимо, их хозяин тогда сам и подпрятал их на ночь!.. С какой-то оказией ботинки вновь нашли хозяина в 

Уфе... 

А жарким вечером 24 июня 1972 г. на Максимовском озере ориентировщики и туристы УМПО и УАИ, а также 

примкнувшие к ним лица сыграли настоящую туристскую свадьбу Стаса Аксёнова и Любы Карпенко. Всё было так, как 

Стас и мечтал: сидел на ковре, как падишах, обнимая одной рукой Любу, а во второй был горячий беляш… Кульминацией 

было пиво, бочку которого под утро выкатили из озера, где оно охлаждалось с вечера. Девушка Люба окончила года за 

2 до этого Новосибирский техникум по специальности «Сварка» и была распределена с двумя подругами на УМПО (всего 

их было десять). Вот такие комсомолки были в СССР! А жила она в Уфе в одном образцовом заводском общежитии с Л. 

Муратовой (но на другом этаже). Так что становится понятно, почему Карпенко стала ориентировщицей и Аксёновой. 

Как когда-то и Василий Егорович Долганов попал под «хрущёвское» сокращение армии, так и майору С.А. Аксёнову 

выпало это в «ельцинские» времена. И со всем нажитым скарбом на своём грузовике он вернулся в родной город. Спустя 

годы к коронарному шунтированию сосудов сердца и последующему лечению и обследованиям в Уфимском 

кардиоцентре (что недалеко от квартиры Долгановых) добавился коварный ковид, и не стало нашего общего друга… 

 

Турклуб УАИ «Икар» организовывал официальные категорийные походы 3-5 (на то время 

высшей) категорий, получая финансирование на них (в основном за проезд) от БашОблСовета 

СДСО «Буревестник», защищая отчёты по ним. Насчитал М. Долганов 6 таких категорийных 

походов (лыжных и пеших, частично на грани горных) в институте и по окончании его. Основным 

руководителем походов был В. Лобанков, который на предыдущем юбилее-60 Долганова поведал, 

что Михаил фактически был вторым руководителем. И было предложение присвоить ему почётное 

звание «Лучший в мире походный завхоз». Ведь за завхозом святая обязанность: рассчитать 

досконально по дням меню на все дни от Уфы и до возвращения обратно, организовать закупку 

продуктов дома или в определённых селениях на маршруте, и разместить их по рюкзакам. 

Вспоминая походы, дотошный и пунктуальный Михаил отказался от приписываемых ему гор 

Кавказа, Камчатки и считал хребет Хамар-Дабан Южным Прибайкальем, но не Саянами. 

В январе-феврале этого юбилейного 2024 года он составил приблизительно такой перечень: 

Категорийные спортивные походы М. ДОЛГАНОВА: 

1968 год, февраль – лыжный поход в Карпаты, 3 кат. 

1968 год, август – пеший поход на Хамар-Дабан (Прибайкалье), 4 кат. 

1969 год, июль –- пеший поход на Северный Урал, 2 кат. 

1969 год, август – пеший поход на Фанские Горы (Памиро-Алай), 4 кат. 

1970 год, июль – пеший поход на Тянь-Шань, 4 кат. 

1971 год, (февраль-март) – лыжный поход на Приполярный Урал, 5 кат. 



  

Михаил – человек аналитического склада ума, всегда старался уточнить принципы тренировок 

и др. В те 70-ые серьёзных книг по тренировке ориентировщиков в этом новом виде спорта 

практически не было. Собственно, вообще хорошая отечественная литература по спортивным 

методикам также отсутствовала. Ходили по рукам «эренные» (на аппаратах «Эра») переводные 

статьи каких-то скандинавских ориентировщиков.  

В таких условиях тренеры пользовались тем, что удавалось найти: системой Лидьярда для 

подготовки стайеров, методикой Поля Брэгга о необходимости насыщения водой всего 

организма вопреки бытующему ранее мнению, что бегун должен быть сухим и жилистым, а 

также иными непроверенными вариантами. 

И наш герой пришел к своей оригинальной системе подготовки, включающей длительные 

пробежки. Вдобавок он посчитал, его организму необходимо голодание. И он проводил 

эксперименты над собой, пробуя суточные, недельные и более длительные голодания. В какой-

то период он пробовал даже сухие голодания, практически не пив воду. Вспоминаю ветеранское 

первенство России в Тольятти-2005, когда жена Люся перед фотографированием сказала ему: 

«Миша, ты бы хоть футболочку надел!». На втором круге монотонного бега в том финале он 

убежал за пределы карты. Как говорится, на всё это у меня есть своё собственное мнение, хотя я 

с ним и не согласен… Я предположил, что на фоне большой и длительной беговой и умственной 

нагрузки его голова уже не могла нормально функционировать. 

 

Что писали газеты про Долганова М. и Земцову Л. в 1975-76 годах (выдержки). 

(Примеч. Учтите, вырезки из башкирской прессы у меня не все, Интернета тогда не было и статьи 

публиковались с задержкой по времени от даты самих стартов): 
 «Вечерняя Уфа» от 7 июля 1975 г. «Живым - в напоминание», автор Л. Седюк, КМС: «… ХI открытый 

чемпионат Куйбышева на приз «Память Бухенвальда».  Июньский зной и крутые склоны Жигулевских гор 

заметно осложнили борьбу на дистанциях. ...Среди перворазрядников вторыми призерами стали уфимец М. 

Долганов («Электрон») и бирянка Г. Вялых, третьей была З. Лобанкова («Северный ветер»)».  

«Вечерняя Уфа» от 23 сентября 1975 г. «Старты у речки Полуденки», автор Л. Седюк: «Итак, 

Первенство Башкирии будет проведено в Нефтекамске по картам прошлогоднего первенства РСФСР…. 

Первое место со временем 1.13.51 заняла З. Лобанкова («Северный ветер»), спортсменка опытная, которой 

чуть-чуть не хватало до выполнения норматива кандидата в мастера спорта. Впервые кандидатский норматив 

выполнили также гастелловка Р. Димеева и Л. Земцова. …С мужской эстафеты слух: «Опять неправильно 

оформлен КП!». Прибежал инспектор дистанции М. Долганов: «С дистанцией все в порядке!». 

«Вечерняя Уфа» от 10 ноября 1975 г. «Последние старты по первому снегу», автор Л. Седюк, зам. 

главного судьи по дистанции: «…уже второй год соревнования городского первенства на приз «Салавата 

Юлаева» проводятся как республиканские. …Дистанцию 10 километров с 16 контрольными пунктами он [И. 

Ишмухаметов] пробежал за 1.04.02. Совсем немного – всего 41 секунду – проиграл ему уфимский инженер 

М. Долганов». 

 

«Вечерняя Уфа» от 14 июня 1976 г. «Маршруты ориентировщиков», автор Л. Седюк, КМС: 

«…первенство облсовета СДСО «Буревестник». Не менее интересно прошло первенство областного совета 

ДСО профсоюзов (Примеч. Так рекомендовалось именовать ДСО «Зенит»). …одно очко выиграли 

победители – ориентировщики «Авангарда» и у гастелловцев. У победителей (в общем-то команды ровной, 

без «звезд») отличились мужчины, с первого этапа эстафеты усилиями В. Дунаева захватившие лидерство и 

не уступившие его до конца. Ориентирование в заданном направлении выиграли, подтвердив кандидатский 

норматив, гастелловка Р. Димеева и М. Долганов. Призерами стали Н. Дрозденко (СК имени Н. Гастелло) и 

Л. Земцова («Авангард»), а у мужчин – Е. Вершинин и А. Чулкин из спортклуба «Спутник»)». 

«Вечерняя Уфа» от 6 июля 1976 г. «Когда волнуются начальники дистанций…», автор Л. Седюк: 

«…первенство города Уфы по спортивному ориентированию. …У женщин в личном первенстве отличились 

опытные кандидаты в мастера спорта З. Амирханова (УАИ), Л. Золина (СКСЮ) и Л. Земцова («Авангард»)». 



«Советская Башкирия» от 8 июля 1976 г. «Марафон лесных скороходов», автор К. Алешин: «Впервые 

в Башкирии классификационные соревнования по ориентированию были проведены на удлиненной 

дистанции. …У женщин первенствовала Л. Васильева (ДСО «Труд»). Призерами стали Л. Земцова 

(спортклуб «Авангард») и гастелловка Р. Димеева». 

«Вечерняя Уфа» от 4 октября 1976 г. «В лесу под Бирском», автор Л. Седюк: «…восьмое традиционное 

осеннее первенство Башкирии по спортивному ориентированию выиграла команда 

ВНИИнефтепромгеофизики. …Быстрее всех справилась с задачей, поставленной службой дистанции в 

Петровском лесу под Бирском (найти 12 КП на без малого восьмикилометровой трассе), З. Амирханова из 

УАИ. Около пяти минут проиграли ей Л. Васильева и Л. Земцова («Авангард»)». 

 

Конечно, самым заметным годом для М. Долганова и Л. Земцовой был 1976-ой. В тот год 

зимой и летом сборные Баш АССР по СО успешно выступили на зональных соревнованиях РСФСР, 

заняв вторые места и отобравшись в финалы. 

Лично мне запомнилась зимняя поездка в составе сборной БАССР в Калугу (Южная зона, 14-15 

февраля 1976 г.). 

 На перроне московского вокзала перед посадкой в вагон в сторону Калуги на глазах беспечной команды 

(с юниорами 12М + 12Ж, 2 тренера + представитель + запасные с новым председателем т/к «Орион» С. 

Муталовым) у меня утащили новую стильную спортивную сумку с электробритвой, с лыжными ботинками, 

ВСЕМ снаряжением лыжного ориентировщика и пр. 

 Приехали в Калугу поздно вечером. Собирали меня уже в Калуге вечером и утром перед стартом с миру 

по нитке: лыжные ботинки (утром сам сбегал к открытию спортмагазина и купил, что попалось; (мои лёгкие 

«динамовские» ботинки от майора Сергея Стародумова пропали с сумкой), В. Садаков дал жёлтую 

«бирскую» беговую рубаху, кто-то плавки и т.п. А вот зимний планшет мне отдала запасная участница Л. 

Земцова из «Авангарда». Она даже сбегала личницей в первый день! Накануне Людмила с утра по карте 

полигона спланировала дистанцию «маркировки» и поставила КП, а после обеда все пробежали по этой 

тренировочной дистанции. 

На «маркировке» 1 место заняла бирянка Лида Нафикова (сейчас Стеценко). Второй была Н. Валеева из 

Казани. В мужской эстафете (Л. Седюк, И. Ишмухаметов, В. Серебряников) мы стали вице-чемпионами, 

уступив татарам с составом: Ю. Мельников из «зенитовского» С/К им. Урицкого, Эдик Фатхуллин и 

финишёр Ю. Баранов, член сборной СССР (он был вице-чемпионом в первый день). Меня тренеры Вл.П. 

Путенихин и А.П. Коротков поставили чуть ли не впервые в моей жизни на первый этап. Я сделал упор на 

точное ориентирование с чтением карты, прошёл два оценочных круга по «нулям» и финишировал первым. 

В общекомандном зачёте мы стали вторыми, уступив татарам и отобравшись вместе с ними в финал.  
 А вот на финал в Томск башкирская сборная не добралась – в Уфе была нелётная погода!!! 

 

 На Восточной зоне летом 1976 г. в Тюмени в эстафете башкирские мужчины спорили с новосибирцами 

за выход в финал; в итоге сборная Баш АССР в эстафете М21 заняла 2 место – всем подтверждение КМС. В 

первый день М. Долганов занял 17 место. В основной сборной были А. Кунавин, М. Долганов, М. Семёнов.  

Тогда летом согласно положению за основную команду взрослых бежали 3М и 3Ж, и все их результаты шли 

в зачёт! Также и у юниоров состав: 2Ю + 2Д (все в зачёт). Команда отобралась на финал в Омск.   

В финале Всероссийских соревнований летом 1976 г. под Омском в первый день бегали в районе дер. 

Кокшенёво (см. карту ниже). Там среди юниоров 1 место занял В. Капитонов. Особо взрослая сборная 

БАССР в финале-1976 не блистала. Вместо заболевшего после Тюмени М. Семёнова в заявку ещё в Уфе был 

включён И. Ишмухаметов. В эстафете под Омском мужчины выступили неудачно.  Но за счет юниоров в 

общекомандном первенстве сборная БАССР заняла достаточно высокое место – пятое из 21 региона.  



 
Карта заданного направления у д. Кокшенёво Омской области, 21.08.76 

 

Где-то в те же годы Михаил бегал зону ЦС «Труда» под Новосибирском. Тогда Николая 

Володина, тоже работавшего в КБ «Кабель», призвали году в 1975 г. на службу в СА по военной 

специальности (ВУС), чему обучали на военной кафедре УАИ. Страна любила офицеров, так что 

можно было откладывать и на кооперативную квартиру, а не только на офицерские застолья где-то 

в глубинке Забайкальского края. В то время радиопромышленность относилась к сфере интересов 

ДСО «Труд». В финал ЦС сборная башкирского «Труда» тогда не отобралась. Лишь позднее к/ф 

«Электрон» из КБ стал относиться к Башоблсовету ДСО «Зенит», где в ориентировании «правили 

бал» спортклубы Гастелло и СКСЮ. 

Это основные официальные достижения Михаила в составе главной сборной Баш АССР (или 

только те, о которых мне известно). 

  

Но самое главное достижение Михаила Долганова за 1976 год (и на всю жизнь) – 

11 сентября он и Людмила Земцова сыграли свадьбу в ресторане гостиницы «Башкирия». Кто 

кого уговорил – не знаю, но было обоюдное согласие! Как говорится, и я там был, мёд-пиво пил!.. 

Со временем выяснилось, что имя Людмила предназначено Михаилу свыше! Представьте: его 

мама – Людмила Павловна, жена – Людмила Львовна (была Земцовой), так спустя несколько лет и 

свою дочь Долгановы назвали Людмилой!  Родилась она 3 января 1978 г., как и её брат Александр 

– они двойняшки, но она постарше брата! Оба получили высшее образование. Люда – продвинутая, 

современная и красивая бизнес-вумен, закончившая физмат Баш ГПИ (на молодёжном сленге - 

«Акмулла»). У неё есть сын Владислав, сейчас студент УГНТУ, обучающийся рекламе и связям с 

общественностью. Хорошие дети у Долгановых, но как родители ни возили их с собой на старты 

ориентирования даже за пределы Уфы и Башкирии, ОНО к ним не привилось! Правда, Саша, 

повзрослев, не единожды прикрывал огрехи КВИКа в судействе СО. Обязательный человек!.. 

 



 
Дедушка Михаил с внуком Владиком на «Банном», 2009 г. 

 

Однажды, 16 августа 2009 г., после 3-хдневных бегов «Южный Урал-2009» под Абзаково (организатор из 

Магнитогорска Валерий Чумиков), Долгановы на обратном пути заехали на автомобиле ещё на родительскую квартиру 

в Белорецк. Я уже готовился к раннему ужину в Уфе, как позвонила их дочь Люда: «Папа с мамой по мокрому асфальту 

перед посёлком Инзер попали в ДТП. Все живы, но нужно помочь с эвакуацией разбитого авто!». Мне, уже бывавшему в 

таких (и посерьёзнее) переделках, порядок действий был ясен. Быстренько всё обговорили, и к вечеру стартовали из 

Уфы на двух авто (Саша в кабине эвакуатора, я с Людой – на её легковой). ...Связь там в горах, конечно, была плохой. В 

«сгущённых» сумерках Миша прогуливался на месте ДТП, дожидаясь нас; все процедурные вопросы с ГИБДД были им 

утрясены. Львовну на «Скорой помощи» ранее уже увезли в Белорецкую больницу (сильно зашибла грудь). В Уфу мы с 

эвакуатором добрались под утро. В итоге всё обошлось без больших последствий... 

 

Долганов М.В.  – судья по СО и СРП (спортивной радиопеленгации). 

Долганову ещё в 1968 году была присвоена 1 судейская категория по ориентированию 

(удостоверение №179 подписывал сам председатель областной секции Г.О. Корнилов). Михаил 

принимал участие в майской подготовке карты в Нефтекамске для финала первенства РСФСР 1974 

г.; к сожалению, на сам августовский финал его с работы не отпустили. 
Ещё Долганов М.В. судил зимний ЦС ДСО «Труд», 1976 г.; начальник дистанции, оценка «Отлично». 

    19-21 июля 1982 г. в Уфе состоялся летний чемпионат СА и ВМФ (именно так записано в справке 

о судействе М.В. Долганова в качестве начальника дистанции Ж-21 второго дня, оценка «отлично»; 

справка подписана гл. судьёй Степановым П.Т. и гл. секретарём Прудниковой М.П.).  

 

Карты М. Долганова: 



Юматово-Санаторная (после ЦС СДСО «Буревестник» 1969 г., эстафета, служба дистанции) 

Тавтиманово 

Авдон 

Дёмский кордон  

Уфа, кафе «Золотая рыбка»  

Нефтекамск, финал летнего первенства России 1974 г.; [предварительно рисовали в Октябрьском]; 

                         позднее (для Первенств Республики Башкортостан и ветеранов РБ – 2 карты) 

Нагаево  

Уфа, Парк лесоводов 

Шарипово (для КПРБ – клубного первенства Республики Башкортостан, несколько смежных карт) 

Осоргино (для КПРБ – клубного первенства Республики Башкортостан) 

Урунда (Север, частично Юг) (для КПРБ – клубного первенства Республики Башкортостан) 

    Начинали корректировать карты мы с ним вместе года с 1970-ого: сначала Юматово-

Санаторную, потом Тавтиманово: 

 
1971_12_18, Тавтиманово (север). Авторы: Седюк, Долганов 

 

Позднее по методике М. Гизатулина Михаил изготовил в КБ «скломеры». И я провёл 

практически с чистого листа топосъёмку северо-западной части леса под Санаторной (включая 

асфальтовую дорогу со сворота с автобана М5 на санаторий «Юматово». Эта чёрно-белая карта 

была использована на 3-ий день ЦС «Буревестника» зимой 1977 г. с экспериментальной оценкой 

штрафа на маркированной трассе.  

Идеологом «скломеров» для создания высотного обоснования известный украинский 

картограф Е. Штемплер из г. Черновцы называл уфимца М. Гизатулина. Долганов М. 

сконструировал планшет для глазомерной съёмки местности и опубликовал статью о нём в 

журнале «Турист» №10 за 1987 г. А позднее М.В. Долганов получил за изобретение этого 

планшета авторское свидетельства СССР №1 582 008 от 01.04.1990 г. Как говорится на 1 апреля: 

«Хотите верьте, хотите нет!», или поётся: «Хоть поверьте, хоть проверьте!..». 

Спустя годы с развитием новых технологий в журнале «Азимут» No2 за 2006 г. 

была опубликована его же статья «GPS и спортивная карта». Вспоминаю из не столь давнего, как 

однажды уважаемый В.Ф. Григорьев увидел в лесу Долганова с торчащей из рюкзака почти на 

метр вверх трубой небольшого диаметра и этим удивил известного уфимского фаната: «А что это 

такое? И для чего?». Михаил кратко пояснил, что это как бы антенна для повышения 

чувствительности GPS. 

Его методику работы по составлению карт я бы назвал «инженерной». Он фиксировал 

достаточно много точек, а уже на компьютере работал с OCADом. Во время пребывания в Уфе 



Председатель Совета ветеранов России Г.В. Шур в 2012 г. приглашал его составить карту одного 

московского парка (с проживанием у него на квартире), но что-то у них не сложилось. 

Задумывалось при начальном формировании КПРБ, что в каждом КСО будут свои картографы. 

Но квалификация их оказалась в некоторых клубах недостаточной.  

В клубе КВИК самым продвинутым, освоившим после самостоятельного перевода с английского 

программу OCAD (хотя в школе и институте изучал только немецкий язык!), оказался именно 

Михаил Долганов. Так он стал на долгие годы картографом КВИКа (даже после скоропалительного 

выхода супругов из численного состава КСО). Потом у него появилось два OCADа разных версий: 

на компьютере и на ноутбуке. Бывало, что-то путалось… 

 
Михаил с Лушей рисуют в OCADе 

 

Где-то к 40 годам (для одних раньше, для других позднее) стали заканчиваться спортивные 

амбиции нашего поколения ветеранов 1946-1965 годов рождения. Но стремление разгадывать 

лесные загадки на картах новых районов и местностей России не уменьшалось. Выручали 

российские многодневки, а в самой Башкирии появилось КПРБ - Клубное Первенство Республики 

Башкортостан. В системе большого спорта аксакалы оказались невостребованы, особенно те, кто не 

стали ни тренерами, ни квалифицированными судьями (особенно картографами и планировщиками 

дистанций), а также активными функционерами и организаторами лесных забегов.  



 
КВИК, май 198 г., парк Лесоводов 

Отметим немногие итоговые (по сумме всех дней) победы башкирских команд на «Чебаркуле-

2016» по «Июльским заметкам о внебашкирских стартах» тех лет с сайта fsorb.ru, в т.ч.: «В самой 

заслуженной группе Н201 среди семерки команд лишь выигранные стартовый и заключительный 

дни позволили команде КВИК (М. Долганов, В. Лобанков, Л. Седюк) на одно очко опередить 

именитую команду СУПЕРСТАР, Челябинск». 

 
Долгожданная общая победа КВИКа в гр. Н201 на «Чебаркуле», 10.06.2016  

(В. Лобанков после победы уже уехал в горы) 



 

За долгие годы моего с Виктором Улыбиным участия в единственной на территории России 

клубной эстафете «Чебаркуль» по различным возрастным группам мы с разными партнёрами 

неоднократно занимали в итоге призовые, но лишь 2 и 3 места. Не говорю про 2-3 места по итогам 

и призовые 1-ые, 2-ые и 3-ьи места в отдельные дни многодневок. Хотя много лет с нами бегал 

известный в Башкирии МС и первоэтапник В. Григорьев. Брали мы в свой состав и надёжного 

бирянина МС В. Садакова, Ю. Неволина из Перми (МС и ЗТР России, воспитавший многих 

пермских ЗМС и МСМК – чемпионов и призёров мира, Европы и пр.). 

А удача пришла только с давними друзьями по УАИ и КВИКу. На 60-летие М. Долганова Валера 

припоминал, что мы были третьими по итогам в группе Н165. В 2023 году Михаил с напарником В. 

Лобанковым в 2-хэтапной эстафете «Чебаркуль-2023» завоевал итоговое 2 место. 

 
Долганову-70, и все мы уже «семидесятники» 

Наша дружба какая-то непостоянная: мы нечасто (ко мне это не относится!) видимся и 

созваниваемся (что зависит от занятости профессора Лобанкова и его стремления дописать 

очередной учебник, выступить на бардовском вечере и т.п.). Нечасто доводится поговорить 

откровенно и о личном. Мы не лезем в мелочи суетной жизни друг друга. Но мы просто знаем: если 



другу будет плохо – мы появимся по первому зову.  Нас греют воспоминания и песни под гитару 

Валеры и негромкие голоса Миши и нашего окружения. 

«Правообладателем» Михаила является Людмила, жена энергичная, хозяйственная, обаятельная 

и талантливая (во многих проявлениях). И когда я предлагаю пенсионерские деньги хотя бы за 

цветные фото и ежегодное расширение стенда «Памяти друзей», она неизменно отвечает: «Не надо, 

это мы с Мишей сами сделаем!». Это память родителям Миши и её, а также всем ушедшим 

ориентировщикам, которые БЫЛИ и двигали вперёд ориентирование Башкирии.  

 

«Уфимский марафон-85». Михаил всегда был упорен в своих воззрениях. Вспоминаю, что 

после 2х или 3х прибалтийских многодневок мы вернулись домой в Уфу в самом начале августа 1985 года. 
Я предложил ему пробежать полный Уфимский марафон от стадиона «Нефтяник» до Южного автовокзала 
(2 круга). Простую «десяточку» до кинотеатра «Салют» на Бульваре Славы я-то на этих марафонах бегал 
неоднократно и даже позднее. Мои аргументы: «Мы достаточно регулярно бегаем на тренировках, ещё 
весной участвовали в «Юлмановском» тренировочном пробеге от стадиона Гастелло по автобану М-5 до 
дер. Алаторка и обратно. (Вообще-то я по весне повернул назад где-то за километр до Алаторки – не любил 
никогда бег по асфальту!). Есть у нас хороший объём на многодневках, а лучше мы и не подготовимся». 
Миша без лишних слов коротко спросил: «А когда?». Я ответил, что в первый выходной сентября. Миша 
согласился, договорились бежать вместе с определенной скоростью. Где-то дней за 10 до старта решили 
провести контрольный пробег, по рекомендации бывалых, км на 30. Сделали его от дома в Затоне, где жили 
Долгановы и Саша Земцов, шурин Миши (тоже, кстати, хороший ориентировщик был по юниорам), через 
Миловку до дер. Мармылево, что перед Дёмой, и обратно. Посчитали себя готовыми к марафону. 

  

 

 

Какие яркие фрагменты! 

И вот уж дарит стадион 

Свою любовь – аплодисменты 

Всем, покорившим марафон. 

 Фото медали «Марафон-85» и стихотворение от Галины Фадеевой из «Вечерней Уфы» 

 …На первом круге марафона после разворота у автовокзала я уже привык к дыханию Миши за спиной, 
но на перекрёстке Шафиева-Блюхера оглянулся и увидел …! не Мишу, а незнакомого соперника-сверстника. 
Ждать друга времени и смысла уже не было, так что я продолжил путь до финиша один… Вообще-то я с 
опаской ожидал т.н. «мёртвой точки» после 35-40-ого километра, но так и не дождался… Миша появился на 
финише позднее. Он пояснил, что надел новую, не разношенную беговую обувь (ошибка новичка, но не 
бывалого ориентировщика!). Итог он показал – в кровь стёртые пятки и ступни! Вдобавок он до старта 
заверял Людмилу, что пробежит только один круг, но в азарте рванул и на второй. Но каково упорство и 
стремление преодолеть себя! Вот таков он, Михаил Васильевич Долганов, и по жизни – несмотря ни на что, 
добивается своей ЦЕЛИ! Таким он был и в походах: «… не скулил, не ныл, а когда ты упал со скал, он 
стонал, но держал!».  

Он упорен и надёжен всегда! В моих глазах Михаил всегда – истинный русский интеллигент. Выдержан, 
готов сначала выслушать даже оппонентов (хотя в душе и горячо!); практически никогда не слышал от него 
брани. 

Экспресс – опрос юбиляра М. Долганова 

(допускалось до 3х вариантов ответа на вопрос):  

  - Ты в СО уже 56 лет, с 1967 по 2024 годы. Кто является лучшим ориентировщиком Башкирии 

среди мужчин за это время? 

 - Лукьянов Валериян, Сорокин Егор. 

 - А среди женщин? 

 - Капитонова (Фадеева) Анна, Стрельникова (Каюмова) Алла, Лукьянова Зинаида. 

- Кто лучший тренер? 



 - Капитонов Владимир, Гутьяр Елена. 

 - А кто лучший картограф Башкортостана? 

 - Прохоров Владимир, Захаров Вадим, Солдатов Сергей. 

 - Какую свою карту считаешь лучшей? 

 - Урунда (за прудом) и Нефтекамск (вторая карта, июль 2014 г.). 

 
 Лучшая карта - «Нефтекамск», «Памяти Друзей-2014» 

 

 
Лучшая карта – «Урунда-Пруд» (2015-2018), ХIV КВИК 3.06.2018, фрагмент 

 

Кто у нас является лучшим планировщиком и начальником дистанций? 

 - Еличев Александр, Захаров Вадим–Яушев Азат. 

 - Какой излюбленный технический приём в твоём ориентировании? 

 - Обходные варианты. 

 - В чём видишь свои недостатки в своём ориентировании? 

 - Отключение мозга. 

 - Самые памятные соревнования и почему? 

 - «Приз памяти Бухенвальда» года 1972-75 на «Красной глинке»: «Изнурительная жара, в 

районе дистанций нет воды. На единственном пункте питья, где сидел контролёр, быстро 

закончилась вода (фляги 2-3). 

 - Любимая дисциплина в ориентировании бегом? 

 - Классика. 



 - Любимый этап в эстафете? 

 - Второй. 

 - Твоя лучшая эстафетная команда? 

 - Состав: Кунавин Александр, Долганов Михаил, Семёнов Михаил – зона России в Тюмени 

1976 г.; мы заняли 2 место. 

 - Нужны ли сейчас инспекторы дистанций и в чём их необходимость? 

 - Нужны в первую очередь для контроля параметров дистанций согласно возрасту и состава 

участников (превышены длины и набор высоты для ветеранов, особенно старших групп; в 

Башкирии на «Магнит» приезжают и бегут не виртуальные чемпионы мира, а конкретные 

ветераны – см. протокол результатов прошлого года и состав башкирских участников этого 

года). 

 - Каковы пожелания, чтобы башкирские старты были привлекательны и гостям из других 

регионов? 

 - Нужно: 1) старты на 3-4 дня, чтобы люди приехали, отдохнули и побегали (на один клубный 

забег практически никто и не едет), 2) доступность подъезда и 3) различные варианты 

размещения. 

P.S. Простим юбиляру небольшие подсказки жены Людмилы. 

 

 
 

Леонид Седюк, сотоварищ юбиляра с 1966 г.; 

февраль 2024 г. 


